



Daniel Schmidt, presidente CorpAraucanía:

“Es importante que las autoridades que asuman sean capaces de escuchar de forma rápida, atenta y transversal a los distintos actores de la Región”

El arquitecto y exdirector del Servicio de Vivienda y Urbanismo (Serviu) de La Araucanía, Daniel Schmidt, asume con “sorpresa” la presidencia de CorpAraucanía el 28 de diciembre tras la decisión de la asamblea de socios. Por estos días, cuenta, ya se han realizado las primeras reuniones con el expresidente José Torga para definir algunas directrices internas de la corporación. Proyectos sobre educación técnico profesional, pobreza y vínculos entre el público y lo privado son temas que aborda en su primera entrevista en profundidad.

En relación al Tercer Punteo, donde él es director del Serviu en el proceso de licitación de la empresa española la “Consortio Palcaivi”, responde, sin mayores detalles, que no puede hacer un “juicio a priori” ya que se tienen que hacer las investigaciones previas. A 32 días desde que asume la presidencia de CorpAraucanía, aclara en esta entrevista que no ha recibido ofertas para un nuevo cargo público en marzo de 2018.

LA DIRECCIÓN
- ¿Cómo asume la dirección de CorpAraucanía? ¿Estaba dentro de sus planes?

- Lo primero es manifestar es que mi participación dentro del directorio de CorpAraucanía ha sido como representante de la Cámara Chilena de la Construcción. Esa es mi función desde hace un poco más de un año y en la última reunión de la asamblea en la Corporación me solicitaron asumir la presidencia, por lo cual me se sorprendió por esa solicitud de responsabilidad, pero al mismo tiempo, como representante de la cámara,

“

Es una región que está bastante postergada en distintos indicadores. Hay materias que son importante atacar como la pobreza rural...”

puedemos cumplir un rol y potenciar algunos temas que hemos llevado adelante en la Corporación.

- Parte del sello que identificó el directorio de CorpAraucanía es el vínculo, desde diferentes escenarios, con la Región. ¿Cuál es sello que identificará su gestión en el directorio?

- Es tremendamente importante manifestar de que CorpAraucanía tiene una historia de más de 18 años, que está tremendamente instalada y que ha tenido un sello de vinculación con el medio, de coordinación entre entes públicos y privados; y que finalmente ha hecho que la imagen de credibilidad sea instalada en la sociedad completa. Es muy temprano para decir cuáles serán los sellos. Es importante consensuarlo con el directorio y con los actores que están representados con CorpAraucanía. Entonces, es posible armar una agenda. Hemos tenido reuniones con actores locales y con miembros del directorio. Pero no podemos decir cuál será el sello definitivo. Quizás en un par de meses más podría profundizar más en

esa materia.

- CorpAraucanía aglutina el área educacional, temas de los pueblos originarios, economía. Es de imaginar que hay algunos puntos que se espera reforzar en esta dirección. ¿Se hizo alguna reunión con la dirección pasada como para evaluar cuáles son los puntos que se deben reforzar?

- La relación que tenemos con José Torga, que es el presidente anterior, es de amistad. Nos conocemos desde hace bastante tiempo; tanto en el ámbito público como privado. Y hemos tenido conversaciones para entender cuáles son aquellos puntos que a él le gustaría ver reflejado en esta agenda. Pero que tienen que ver con política interna de la corporación, más que con lo que podamos proyectar como imagen externa. Se está trabajando en algunos proyectos en el área de la educación técnico profesional. Junto a la ONG Canales, que ha sido un actor clave en transmitir o traspasar los conocimientos que han hecho ellos en la Región de Los Lagos a Araucanía. Aprende y replicar esa experiencia con el apoyo de la Fundación Lúscic en La Araucanía. Proyectos de ese tipo o la continuidad del nuevo tecnológico... que hemos llevado adelante con Corfo... innovación tecnológica, en materias de construcción, ciudad, planificación, son instintos, hijos de nosotros vamos a continuar para seguir avanzando.

- ¿Y qué pasa con las empresas? ¿Están dispuestas a recibir a los jóvenes?

- Creo que el rol de los gremios es importante aquí, CorpAraucanía agrupa a distintos gremios y se puede trabajar con ellos transmitiendo las necesidades que cada empresa tiene y que es traspasado a estos programas que cada una de las instituciones educacionales tiene y creo que eso es uno de los valores más grandes que CorpAraucanía tiene.

- Respeto del Parque Industrial ubicado en Lautaro. A modo de balance, ¿considera que ha avanzado? ¿Hay algún rubro que quizás se podría incorporar? De hecho, en 2017 se sumó una empresa de berries.

- En los últimos 5 años el parque ha tenido un desarrollo positivo debido a las características que tiene en su emplazamiento le entrega una serie de ventajas de seguridad a las empresas que se instalan y eso ha permitido, junto con la organización de nuevas áreas y la puesta en venta de nuevos lotes, que el parque se desarrolle ya que tiene proyección debido a las hectáreas que aún quedan para seguir creciendo y creo que será el lugar de desarrollo industrial más importante de La Araucanía.

- ¿Hay inversiones en 2018?

- Hay varias empresas que se están instalando, que han comprado recientemente lotes y hay interés de otras entidades por instalarse, por lo tanto el proyecto tiene proyección

“

Yo no fui fiscalizador del puente ya que deje mi cargo hace 4 años y no puedo manejar los aspectos técnicos actuales tan al detalle como para emitir un juicio”.

técnico profesionales también, sean coherentes con lo que se está pidiendo en el ámbito laboral actualmente.

- ¿Y qué pasa con las empresas? ¿Están dispuestas a recibir a los jóvenes?

- Creo que el rol de los gremios es importante aquí, CorpAraucanía agrupa a distintos gremios y se puede trabajar con ellos transmitiendo las necesidades que cada empresa tiene y que es traspasado a estos programas que cada una de las instituciones educacionales tiene y creo que eso es uno de los valores más grandes que CorpAraucanía tiene.

- Respeto del Parque Industrial ubicado en Lautaro. A modo de balance, ¿considera que ha avanzado? ¿Hay algún rubro que quizás se podría incorporar? De hecho, en 2017 se sumó una empresa de berries.

- En los últimos 5 años el parque ha tenido un desarrollo positivo debido a las características que tiene en su emplazamiento le entrega una serie de ventajas de seguridad a las empresas que se instalan y eso ha permitido, junto con la organización de nuevas áreas y la puesta en venta de nuevos lotes, que el parque se desarrolle ya que tiene proyección debido a las hectáreas que aún quedan para seguir creciendo y creo que será el lugar de desarrollo industrial más importante de La Araucanía.

- ¿Hay inversiones en 2018?

- Hay varias empresas que se están instalando, que han comprado recientemente lotes y hay interés de otras entidades por instalarse, por lo tanto el proyecto tiene proyección

- ¿Cómo ha resultado el vínculo de CorpAraucanía con las comunidades mapuche? ¿Cuán importante son en el desarrollo económico de la Región?

- La experiencia con el proyecto del Fondo Chile y del PNUD en Lima, ha permitido proyectar a CorpAraucanía fuera de su zona de confort dando frutos inesperados y que dan cuenta de la potencialidad de la Corporación para generar esos vínculos inesperados, el proyecto consistía en el rescate de semillas a través del traslado de conocimientos de pueblos originarios de Chile a los peninos, además se sumaron profesores y alumnos de la UA tres módulos para facilitar las labores de recolección, crecimiento y almacenaje, además vinieron autoridades de Perú y se gestó un viaje de los jóvenes, asimismo se tomaron fotografías de los hechos y se están exhibiendo en el Museo de Arte Precolombino en Santiago y que será inaugurada en marzo.

- ¿Esto ha ayudado a pulir estigmatizaciones de los pueblos originarios?

- Creo que en toda instancia donde concurren estas instituciones de soluciones de entendimiento, además de potenciar algo que quizás se vea que no tenga tanto valor en una primera instancia, pero cuando uno profundiza y se le da a entender el valor que tiene, a partir de esta comprensión mutua, se logra algo más potente, que queda de manifiesto en este mismo proyecto.

- Siempre se ha planteado que las inversiones, principalmente en Malleco, han bajado debido a este supuesto temor por la violencia rural. ¿Considera que es así? ¿Tiene cifras?

- La productividad siempre nos va ha preocupar junto con los temas que la afectan. La Araucanía sigue siendo una Región postergada en términos económicos y creo que todas las instituciones tenemos que cuidar porque la acciones que se tomen o los hechos que ocurren sean dialogados o manejados de manera que no afecten la productividad de la Región, ni la instalación de nuevos inversionistas para que la Región pueda proyectarse en términos sustentables, que no sea estigmatizada.

“

(Parque Industrial) Hay varias empresas que se están instalando, que han comprado recientemente lotes y hay interés de otras entidades por instalarse, por lo tanto el proyecto tiene proyección”.

AYER, HOY Y MAÑANA
- ¿Hay temas económicos que quedarán pendientes del anterior Gobierno de Piñera que ayuden al desarrollo de la Región?

- Pedirle a un gobierno de turno que saque adelante una Región que solución problema que vienen de hacer tiempo es un poco liso, hay que entender que el énfasis que queramos darle el desarrollo de la Región está en nuestras manos, en lo que se puede hacer desde aquí. No se saca nada con pedirle al nivel central que soluciones los problemas de la Región. En ese sentido el rol que podría cumplir CorpAraucanía es una posición de articulación, para juntar a las personas en una mesa a dialogar y entendernos; posteriormente, ver cómo podemos hacer que las trabas que hoy pueden existir, puedan ir limándose; como lo fue nuestra participación en la Comisión Asesora Presidencial.

- Es una región que tiene sus complicaciones...

- Es una región que está bastante postergada en distintos indicadores. Hay materias que son importante atacar como la pobreza rural. Hay que ver cómo en nuestra Araucanía el desarrollo llegue a las distintas instancias. La imagen que tenemos de Temuco puede ser de una ciudad desarrollada, pero si nos vamos a otras comunas como Lonquimay, la imagen es distinta, que tenemos que visualizar y entender para aportar soluciones que sean verdaderas. Ahora lo otro, como corporación creemos que es importante que se desarrollen inversiones para que la Región sea productiva, hay deudas en el riego, de caminos que se requiere para generar conectividad que se traduce en facilidad de desplazamiento y por lo tanto, en productividad. También hay deudas con el manejo de los residuos sólidos que se debe revisar por parte de las autoridades de turno y que afecta el desarrollo de distintos polos urbanos.

- ¿Y estas medidas de la Comisión Asesora Presidencial abordan las necesidades de la Región?

- Lo importante es que son medidas que están consensuadas por un grupo amplio de personas de diferentes ámbitos, absolutamente transversal.

- ¿Listó desde que pedirle al nivel central cambios en “liso”. Pero y desde que punto de vista económico ¿cómo lo evalúa?

- Las evaluaciones que se pudieran hacer del gobierno anterior no creo que me complica a mí, ni tampoco en mi rol como presidente de CorpAraucanía. Creo que las autoridades sean quienes sean, siempre darán su mejor esfuerzo en el

programa que se quiera para la región. Espero que la unidad que tengamos en este momento comprendan la necesidad que la región tiene y articular con los distintos actores que existen en la zona para lograr una agenda de desarrollo, validada, transversal y consensuada.

- ¿Cuáles son los lineamientos entre lo público y privado que se deben mantener?

- Es importante que las autoridades que asuman sean capaces de escuchar de forma rápida, atenta y transversal a los distintos actores de la Región y sean capaces de articular un programa de desarrollo que sea lo más validado posible creo que ese es el camino, si nosotros como CorpAraucanía podemos facilitar parte de ese trabajo estaremos abierto a hacer lo que podamos ser actores en ese sentido.

- Es una región que tiene sus complicaciones...

- Es una región que está bastante postergada en distintos indicadores. Hay materias que son importante atacar como la pobreza rural. Hay que ver cómo en nuestra Araucanía el desarrollo llegue a las distintas instancias. La imagen que tenemos de Temuco puede ser de una ciudad desarrollada, pero si nos vamos a otras comunas como Lonquimay, la imagen es distinta, que tenemos que visualizar y entender para aportar soluciones que sean verdaderas. Ahora lo otro, como corporación creemos que es importante que se desarrollen inversiones para que la Región sea productiva, hay deudas en el riego, de caminos que se requiere para generar conectividad que se traduce en facilidad de desplazamiento y por lo tanto, en productividad. También hay deudas con el manejo de los residuos sólidos que se debe revisar por parte de las autoridades de turno y que afecta el desarrollo de distintos polos urbanos.

- ¿Listó desde que pedirle al nivel central cambios en “liso”. Pero y desde que punto de vista económico ¿cómo lo evalúa?

- Las evaluaciones que se pudieran hacer del gobierno anterior no creo que me complica a mí, ni tampoco en mi rol como presidente de CorpAraucanía. Creo que las autoridades sean quienes sean, siempre darán su mejor esfuerzo en el

- ¿Listó desde que pedirle al nivel central cambios en “liso”. Pero y desde que punto de vista económico ¿cómo lo evalúa?

- Las evaluaciones que se pudieran hacer del gobierno anterior no creo que me complica a mí, ni tampoco en mi rol como presidente de CorpAraucanía. Creo que las autoridades sean quienes sean, siempre darán su mejor esfuerzo en el

- ¿Listó desde que pedirle al nivel central cambios en “liso”. Pero y desde que punto de vista económico ¿cómo lo evalúa?

- Las evaluaciones que se pudieran hacer del gobierno anterior no creo que me complica a mí, ni tampoco en mi rol como presidente de CorpAraucanía. Creo que las autoridades sean quienes sean, siempre darán su mejor esfuerzo en el

promotores de la productividad en la Región.

TERCER PUNTEO
- Como exdirector del Serviu en el período de que se licitó la empresa Palcaivi, ¿usted tenía conocimiento de la anterior situación financiera de la empresa?

- El problema más grande que tenemos con el puente es que no está construido, las razones de porqué esto ocurre tiene que investigarse y buscarse las responsabilidades y no puedo hacer un juicio a priori. Me toca jugar un rol en su momento director de Serviu y estoy seguro que lo que hicimos lo realizamos con un 100% de respaldo, tanto de la Contraloría que visó las bases y la adjudicación y en ese sentido estoy muy tranquilo. Creo que no está complejo es que una obra de infraestructura tan necesaria para la articulación de la conexión entre Temuco y Padre Las Casas se encuentra detenida y no tiene muchas formas de reconstruirlas actuales y las que asumamos sean capaces de iniciar la sobras lo antes posible para que la obra esté al servicio de la ciudadanía en el menor plazo.

- Pero la misma Contraloría señala, hace poco, que la estructura del puente presentaría fallas. ¿Qué antecedentes maneja?

- Yo fui fiscalizador del puente ya que deje mi cargo hace 4 años no puedo manejar los aspectos técnicos actuales tan al detalle como para emitir un juicio.

- En relación a la reconstrucción del Mercado Municipal. ¿Por qué cree que ha logrado concretar la obra?

- Siempre se quiere que las obras públicas comiencen en el mejor plazo posible, pero una vez que se construyen quedan por muchos años, así que creo que es importante tomarse el tiempo para que estas obras que formarán el paisaje urbano se hagan y estudien con el debido tiempo, para llegar a los consensos necesarios para que se ejecuten de tal manera para que sean un reflejo de lo que la comunidad quiere. Si es que es necesario tomarse un par de meses más para tener un proceso más largo de diseño, creo que es importante que se haga en pos de un mejor proyecto.

Isabel Fariás Meyer
isabel.farias@puertralmunicipal.cl

Sibien se muestra un tanto esquivo para responder preguntas políticas, el actual presidente de CorpAraucanía, Daniel Schmidt (45), desliza cuáles son los pilares básicos entre el vínculo de lo público y privado para mejorar el desarrollo de La Araucanía. “El rol que podría cumplir CorpAraucanía es una posición de articulación, para juntar a las personas en una mesa a dialogar y entendernos y, posteriormente, ver cómo podemos hacer que las trabas que hoy pueden existir en la Región, puedan ir limándose; como lo fue nuestra participación en la Comisión Asesora Presidencial”, recalca el exdirector del Servicio de Vivienda y Urbanismo (Serviu) de La Araucanía en el período 2010-2014.

Una de las apuestas para cumplir dicha misión aglutinadora - desde el punto de vista educacional - es la labor que realiza Araucanía Aprende. El arquitecto plantea que lo importante es que tanto la educación media como los centros de formación técnica (CFT)